



# OMS Burundi News

LE CONDENSÉ DES ACTIVITÉS DES MOIS DE JUILLET-AOÛT 2024

## Editorial



### Dans ce numéro

La Première Dame du Burundi et le Représentant de l'OMS visitent le site des déplacés de Mubimbi

Des techniciens de laboratoires formés pour une meilleure manipulation des échantillons mpox

Les médecins chefs de districts et les médecins des provinces sanitaires briefés sur mpox

Riposte à mpox : l'OMS et Partenaires visitent les centres de prise en charge des patients et les postes frontières avec les pays voisins

Le MSPLS et les partenaires valident le plan national de riposte à mpox

L'OMS fait don de 3500 poches de sang au CNTS

L'OMS œuvre pour un système de surveillance efficace des maladies au Burundi

A peine sortons-nous des campagnes de riposte contre la poliomyélite, le choléra et la rougeole que nous entrons, au Burundi, de pleins pieds dans une autre bataille épidémiologique, depuis le 25 juillet 2024 où les autorités du pays ont annoncé l'existence des cas confirmés de mpox. Face à ce nouveau défi de santé publique, l'OMS et les autres partenaires du secteur de la santé se mobilisent pour aider et soutenir le Gouvernement du Burundi à faire efficacement face à cette maladie en arrêtant la chaîne de contamination et en assurant une meilleure prise en charge aux patients.

Dans cet élan, entres autres dispositions pratiques prises, le plan national de riposte a été validé. Cet important instrument stratégique permettra de renforcer les mécanismes de planification, de coordination et de mobilisation des ressources pour la prévention et la gestion de la maladie mpox ; renforcer le système de surveillance intégrée à tous les niveaux ; assurer la prise en charge appropriée des cas confirmés ; renforcer les capacités des acteurs de santé et sensibiliser la population contre les dangers de cette maladie. Tout ceci afin de contribuer à la réduction de la morbi-mortalité attribuable au Mpox au Burundi d'ici Janvier 2025. Dans ce numéro de OMS BURUNDI NEWS, vous lirez quelques temps forts des activités déjà entamées dans le cadre de la réponse à la flambée de mpox.

Cette édition du bulletin mensuel met également en lumière quelques interventions phares que le bureau de l'OMS au Burundi a menées, courant juillet-août, en appui au Gouvernement pour renforcer le système de santé du pays. Il s'agit, entre autres, de la formation des acteurs du secteur des urgences sanitaires sur l'outil EIOS afin d'améliorer leurs capacités en matière de veille sanitaire et de système d'alerte précoce et riposte ; de la sensibilisation des acteurs non étatiques à la prévention et réponse à l'exploitation, aux abus et harcèlement sexuels ; de l'appui à l'organisation du 6ème congrès de l'Association de gynécologie obstétrique du Burundi ; de la campagne de sensibilisation des déplacés de Gatumba délocalisés à Mubimbi à la Santé sexuelle et reproductive par la Première Dame et du don d'un important lot de poches de sang au Centre National de transfusion sanguine pour renforcer les capacités de l'établissement en produits sanguins.

Merci de votre fidélité, excellente santé à vous et agréable lecture !

**Dr. Xavier CRESPIN**

Représentant de l'OMS au Burundi.

## Activités saillantes

### La Première Dame du Burundi et le Représentant de l'OMS s'enquèrent de la santé des déplacés de Mubimbi



La Première Dame remettant des équipements au médecin provincial de Bujumbura en présence du MSPLS et du Représentant de l'OMS

La Première Dame du Burundi, accompagnée du Représentant de l'OMS, du Ministre de la Santé, celui de la Solidarité et d'autres partenaires a visité, le 13 août, le site des déplacés de Mubimbi. L'objectif de cette visite est de s'enquérir des conditions de vie et l'état de santé des habitants ainsi que du fonctionnement de la clinique mobile mise en place pour assurer la santé des habitants.

Après une visite guidée du site, SE Angeline Ndayishimiye a adressé aux occupants des lieux des messages de sensibilisation sur l'importance de la consultation prénatale, de la consultation postnatale, de la planification familiale, les bonnes pratiques nutritionnelles et la prévention des grossesses précoces. La Première Dame en a profité

pour remettre au Centre de Santé de Martyazo un lot d'équipements médicaux offerts par l'OMS, sur un financement du Gouvernement du Japon, pour renforcer les capacités de l'établissement en prise en charge des cas graves en provenance du site de Mubimbi. Signalons que cette activité de sensibilisation sur la santé sexuelle et reproductive a été réalisée grâce au soutien financier de la Suède.

### Riposte à la Polio : les performances du Burundi évaluées



La cheffe d'équipe des évaluateurs OBRA lors de la présentation des résultats

Une mission des évaluateurs OBRA (Outbreak Response Assessment) a séjourné au Burundi, du 12 au 21 août, pour évaluer la qualité de la réponse à l'épidémie de poliomyélite qu'a connue le pays entre 2022-2023.

La mission a évalué le système de vaccination de routine et de surveillance afin de mesurer les capacités du pays à détecter rapidement un éventuel cas de polio et indiquer aussi si l'épidémie peut être déclarée terminée dans le pays. A l'issue de ces deux semaines de rencontres, d'entretiens et de collecte d'informations auprès de toutes les parties prenantes dans la riposte à la polio au Burundi, une séance de restitution s'est tenue le 21 août sous la présidence de Mme le Ministre de la Santé publique et de la lutte contre le Sida et le Représentant de l'OMS, en présence des partenaires de l'initiative mondiale d'éradication de la polio (IMEP). De ces résultats, il ressort que le pays a mené une riposte appréciable pour contenir la flambée. Cependant des défis existent toujours. Des recommandations ont été formulées pour renforcer l'immunité de la population, la vaccination de routine, la surveillance active, la mobilisation communautaire, la livraison des résultats du laboratoire, etc.

### L'AGOB tient son 6ème Congrès avec le soutien de l'OMS

Le 08 août s'est ouvert à Bujumbura pour deux jours, le 6ème congrès de l'Association de gynécologie obstétrique du Burundi (AGOB), sous le thème « Ensemble pour l'amélioration de la qualité des soins de santé maternels et néonataux ». Les travaux lancés par le Secrétaire Permanent au Ministère de la Santé publique et de la lutte contre le Sida et le Représentant de l'OMS visent à renforcer les connaissances et aptitudes du personnel soignant pour une meilleure prise en charge de la santé mère-enfant. Après s'être engagé à soutenir les efforts du Gouvernement pour la réduction de la mortalité maternelle et néonatale. A l'issue des assises, des recommandations ont été formulées et une feuille de route établie pour parvenir au bien-être de la mère et de l'enfant.



Le SP MSPLS entouré du Représentant de l'OMS (à gauche) et du Président de l'AGOB (à droite)



Vues partielles des participants

## Riposte à mpox

### Les MCD et les MDP briefés sur la maladie



Dans le cadre de la riposte à mpox, une séance de briefing s'est tenue le 23 août à l'intention des responsables des districts et provinces sanitaires pour renforcer leurs connaissances sur la maladie afin de mieux mener les investigations et le suivi des contacts.

Organisée par le Ministère de la santé publique et de la lutte contre le Sida (MSPLS) via le Centre des opérations d'urgence de santé publique (COUSP), avec l'appui technique de l'OMS et sur financement de l'USAID, cette séance de briefing vise à contribuer à la détection rapide des cas en vue de rompre la chaîne de transmission de Mpox au Burundi. Le Représentant de l'OMS, qui avait à ses côtés le Secrétaire permanent du MSPLS et le directeur du département Santé de l'USAID au Burundi, a salué le Leadership du Gouvernement dans le processus de riposte. Dr. Xavier CRESPIN a remercié tous les partenaires au développement, surtout l'USAID, pour les appuis multiformes apportés au pays en cette période de flambée de la variole simienne.

### Des techniciens de laboratoire formés pour une meilleure manipulation des échantillons

En vue de renforcer les capacités du Burundi à riposter efficacement à mpox, l'OMS a appuyé le Ministère de la santé publique et de la lutte contre le Sida, pour la formation, du 13 au 14 août à Gitega, Makamba, Ngozi, Bubanza et Cankuzo, de 120 laborantins des hôpitaux. Au cours de ces deux jours de formations, les participants se sont familiarisés avec des notions relatives aux procédures de prélèvement, d'emballage et de transport sécuritaire des échantillons de mpox. Ils ont eu aussi à acquérir des compétences nécessaires pour effectuer ces différentes tâches de manière conforme aux normes et règlements en vigueur.

En un mot, ces techniciens de laboratoire ont reçu les connaissances nécessaires pour appliquer les mesures de prévention et de contrôle des infections lors des manipulations des échantillons.

### L'OMS et Partenaires visitent les centres de prise en charge des patients et les postes frontières

Une équipe pluridisciplinaire du Ministère de la santé publique et de la lutte contre le sida représenté par la Directrice du Centre des opérations d'urgence de santé publique (COUSP), de l'OMS représentée par le chef d'équipe Préparation et Réponse aux Urgences et des partenaires dont l'USAID, CDC Africa, et Médecins Sans Frontière (MSF) a visité, le 13 août, les centres de traitements des patients : Hôpital militaire de Kamenge, Centre hospitalo-universitaire de Kamenge, et l'hôpital Prince Régent Charles. L'objectif de cette visite est de s'enquérir de la qualité de la prise en charge et des défis qu'ils rencontrent.



A la suite de cette visite des centres de prise en charge des patients souffrant de la variole de singe, la mission conjointe s'est rendue, le 16 août, au poste de Gatumba voisin de la RDC pour faire le point au niveau de la surveillance frontalière.



## Le plan national de riposte à mpox validé !



Le Burundi s'est doté d'un outil stratégique de lutte contre la flambée de mpox qui sévit actuellement dans le pays. Le Plan de Riposte a été validé le 06 août à l'OMS, sous la présidence du MSPLS et du Représentant de l'OMS, en présence des hauts cadres des deux institutions et d'autres partenaires. Ce plan de Riposte vise, entre autres, à renforcer le système de surveillance, les capacités des acteurs de santé ; assurer la prise en charge appropriée des cas confirmés et sensibiliser la population aux dangers de mpox. Le Représentant de l'OMS, chef de file du Groupe des partenaires financiers de la santé (GPFS), s'est réjoui de la qualité du document réalisé dans un esprit « One Health ». Dr. Xavier CRESPIN a félicité le Gouvernement pour la mise en place d'un cadre institutionnel dans le but de lutter contre les zoonoses.

## L'OMS et les USA renforcent leur collaboration pour mieux soutenir les efforts du Burundi en matière de santé



Le Représentant de l'OMS a reçu le 23 Juillet, la visite de SE Lisa Peterson, Ambassadeur des Etats Unis d'Amérique près le Burundi.

Les discussions ont porté sur les domaines de collaboration entre les Etats Unis d'Amérique et l'OMS, en matière de santé. Occasion pour le Dr. Xavier CRESPIN de présenter à son hôte les activités de l'OMS dans la réponse aux urgences de santé publique, dont les fièvres hémorragiques comme Ebola, Mpox, etc. Il a insisté sur l'appui de l'OMS au système de santé du Burundi pour le bien-être de la population. L'Ambassadeur Peterson a apprécié le partenariat qui existe entre l'OMS et l'USAID et a pu s'enquérir de l'évolution de l'introduction, au Burundi, de la vaccination contre le paludisme, l'état des lieux du laboratoire national et la riposte aux urgences sanitaires.

## L'OMS œuvre pour un système de surveillance efficace des maladies au Burundi

Grâce à l'appui de l'OMS, les acteurs de la gestion des urgences sanitaires, dans le cadre de l'approche « une seule santé », se sont initiés, à Gitega du 9 au 12 juillet, à la plateforme « Intelligence Epidémique à partir des sources ouvertes (EIOS). L'objectif de cette activité, ouverte par le Représentant de l'OMS, et facilitée par deux Experts de OMS AFRO, est de familiariser les différents acteurs avec l'outil EIOS afin de renforcer leurs capacités en veille sanitaire et système d'alerte précoce et riposte au Bénin. Pour Dr. Xavier CRESPIN, cet atelier devra permettre aux participants, venus du Ministère de la santé publique et de la lutte contre le Sida, du Ministère de l'agriculture et de l'élevage, d'acquérir les informations et aptitudes nécessaires pour rendre plus efficace le système de surveillance des maladies et des événements de santé publique au Burundi.



## Lutte contre les MNT : L'OMS appuie des districts sanitaires en équipements médicaux



Renforcer les capacités des districts sanitaires pour une prise en charge efficace des patients souffrant de maladies non transmissibles, c'est dans ce sens qu'un lot d'équipements médicaux a été offert le 22 août, aux districts sanitaires de Rumonge et Bujumbura Nord par l'OMS.

Composé d'électrocardiographe pour l'ECG, stéthoscope, débitmètre, glucomètre, oxymètre, etc. ce lot de matériels va permettre à ces districts sanitaires de mieux répondre aux besoins des patients souffrant des maladies non transmissibles.

## L'OMS fait don de 3500 poches de sang au CNTS



En réponse aux besoins croissants de sang au sein de la population burundaise, l'OMS a livré, le 08 août, 3500 poches de sang au Centre national de transfusion sanguine (CNTS) de Bujumbura afin de renforcer les capacités de l'établissement en produits sanguins. La livraison a été faite par le Représentant de l'OMS au Directeur général du CNTS, en présence de l'assistant au Ministère de la santé publique et de la lutte contre le Sida. Dr. Xavier CRESPIN a lancé un appel à d'autres partenaires pour qu'ils emboitent le pas à l'OMS afin de sauver la vie des femmes et enfants qui meurent pour cause de manque de sang.

## L'OMS appuie le Burundi pour une réponse efficace à la fièvre hémorragique virale

Des hauts cadres et cadres du Ministère de la santé publique et de la lutte contre le Sida impliqués dans la préparation et riposte aux épidémies ont tenu un atelier, le 02 juillet, dans les locaux de l'OMS pour faire une analyse qualitative de la gestion des cas suspects de fièvre hémorragique virale (FHV) au Burundi. Cette rencontre de partage d'expériences et de bonnes pratiques sur la gestion des alertes visait à améliorer les capacités de préparation du Burundi à répondre de façon efficace à toute épidémie de FHV qui pourrait surgir dans le pays.



## L'OMS réaffirme son engagement pour une tolérance zéro face à l'exploitation, abus et harcèlement sexuels (EAHS)



Après les partenaires étatiques, ce fut autour des partenaires non étatiques d'être sensibilisés à la prévention et réponse à l'exploitation, aux abus et harcèlement sexuels (PRSEAH). C'est à la faveur d'un atelier qui s'est tenu du 10 au 12 juillet à Ngozi.

Ouvert par le Représentant de l'OMS, cet atelier vise à encourager et engager les partenaires non étatiques à adopter les meilleures pratiques pour prévenir et faire face à l'exploitation, abus et harcèlement sexuels dans l'esprit de Zéro tolérance. Le Dr. Xavier CRESPIN a exhorté tout un chacun à œuvrer pour la promotion d'un lieu de travail sain, respectueux et hostile à tout acte d'EAHS, et être prêt à dénoncer tout comportement indigne et abusif pour une meilleure collaboration entre l'OMS et ses partenaires.

### Ils ont dit



“ Les actes d'EAHS affectent la santé physique, mentale et le bien-être des victimes. Nous devons les combattre pour créer un environnement digne, sécurisé et respectueux ”

**Mr. Mélance Hakizimana**  
Vice-Prés. de la confédération syndicale du Burundi



“ En tant que responsable RH, je dois sensibiliser le staff (surtout les femmes) afin qu'il soit averti de ce phénomène et pouvoir réagir à des comportements inappropriés dont les principales victimes sont les femmes. ”

**Ange-Marie Bernice**  
Responsable RH

“ Pour préserver la santé des victimes, il faut sensibiliser toutes les couches de la population via des formations sur l'EAHS, briser les mythes, oser dénoncer et punir tout auteur d'acte d'EAHS ”

**Mme Jocelyne Kabanyana**  
SG STEB



“ Cet atelier initié m'a permis d'avoir plus d'informations sur l'EAHS. Avec ces notions, je m'engagerai plus, au sein de l'association de femmes juristes du Burundi, dans des activités d'éducation et de conseils pour préserver les femmes de ces actes ignobles ”

**Chantal Dusabe**  
Avocate



## Articles publiés

### Burundi : une approche communautaire pour interrompre la transmission du VIH de la mère à l'enfant



Séance de PTME entre une PWVIH et une sage femme

« C'est inacceptable qu'en 2024, un enfant naisse encore avec le VIH », déclare Novela Irakoze, une personne vivant avec le VIH et engagée dans la prévention de la transmission du VIH de la mère à l'enfant (PTME). « Je suis née avec le VIH et mon objectif est de protéger les enfants pour qu'ils n'aient pas à vivre ce que j'ai traversé. »

Novela fait partie d'un groupe de femmes appelées les Mamans mentor qui accompagnent les femmes enceintes séropositives afin que ces dernières puissent suivre un traitement approprié et protéger leur bébé du virus.

En 2020, le Burundi, où 9 % de la population vit avec le VIH, s'est affirmé comme un leader dans la lutte contre le VIH en Afrique de l'Ouest et du Centre, se rapprochant des objectifs 90-90-90 de l'Onusida. À cette date, 89 % des personnes séropositives connaissaient leur statut, 98 % étaient sous traitement antirétroviral, et 90 % avaient réussi à supprimer leur charge virale.

Malgré ces avancées, la prévention de la transmission du VIH de la mère à l'enfant demeure un défi important. Seules 69 % des femmes enceintes séropositives bénéficient d'un traitement ARV, contre 95,4 % pour l'ensemble des personnes vivant avec le VIH. Le taux de transmission du VIH de la mère à l'enfant reste supérieur à 12 %, alors que l'objectif national est de le réduire à moins de 2 %.

« Pour réussir à prévenir la transmission, il est essentiel de maintenir le couple mère-enfant dans la cascade de soins jusqu'à la fin de la période d'exposition au VIH », souligne la Dre Denise Nkezimana, responsable des programmes VIH, tuberculose et hépatites au bureau de l'OMS au Burundi. Cependant, de nombreuses femmes abandonnent leur traitement ou manquent les rendez-vous de dépistage pour leurs enfants, en raison de la stigmatisation sociale ou du manque de ressources...

Lire la suite sur ce [LIEN](#)

### Burundi : des soins de santé accessibles aux personnes déplacées suite aux inondations

Entre janvier et avril 2024, le Burundi a connu de graves inondations dues au phénomène climatique El Niño. Les inondations et glissements de terrain ont affecté plus de 179 200 personnes dont près de 32 000 ont été déplacées. Au total, 29 décès et 175 personnes blessées ont été enregistrés, avec des dégâts matériels considérables.

Les provinces les plus touchées sont celles de Cibitoke, Bubanza, Rumonge et surtout Bujumbura, notamment la localité de Gatumba.



Patients en attente de soins à la clinique mobile de Mubimbi

Les populations de cette banlieue frontalière de la République démocratique du Congo (RDC) ont vu leurs maisons complètement englouties par l'eau, des écoles détruites ou inondées, des routes, réseaux hydrauliques et formations sanitaires endommagés. Ceci a privé les habitants d'infrastructures sanitaires susceptibles de leur offrir des soins de santé, dans un contexte de risque élevé d'épidémie.

Au vu de l'intensité des dégâts, le Gouvernement, avec l'appui de ses partenaires, a installé un site à Mubimbi, localité située sur des collines à quatre kilomètres de Gatumba, pour accueillir les populations affectées. Le site a été ouvert depuis le début du mois de mai et à la date du 17 juin 2024, 3300 personnes déplacées y vivent.

Sur le site, l'Organisation mondiale de la Santé (OMS), avec le soutien du Japon, a érigé une clinique mobile gérée par l'ONG Global Community Development Burundi (GCDB) et opérationnelle depuis le 28 mai. Elle accueille quotidiennement une soixantaine de patients qui reçoivent les soins dont ils ont besoin.

Lire la suite sur ce [LIEN](#)



# ALERTE MPOX

Mpox est une maladie très contagieuse et grave qui se manifeste, entre autres, par :



Éruption cutanée



Gonflement des Ganglions



Maux de tête



Toux



Forte fièvre



Douleurs du dos



Fatigue généralisée



Douleurs musculaires



## Pour s'en protéger :

Lavez-vous régulièrement les mains avec de l'eau et du savon ou un produit de friction à base d'alcool, en particulier après avoir été en contact avec la personne infectée, ses vêtements, sa literie, ses serviettes et d'autres objets ou surfaces que vous avez touchés ou qui ont pu entrer en contact avec votre éruption.



**Directeur de Publication**  
Dr Xavier CRESPIEN  
Représentant OMS BURUNDI

**Rédacteur-en-chef**  
Abd Razzack SAIZONOU  
Communication Officer

**Rédacteur-en-chef adjoint et graphisme**  
Triffin NTORE, Communication Officer

## REMERCIEMENTS À NOS PARTENAIRES



BILL & MELINDA GATES foundation



Centers for Disease Control and Prevention

